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от первого лица

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

К примеру, за прошедшее время Ставрополье 
совершило заметный рывок по развитию овоще-
водства в закрытом грунте. Если в 2012 году в 
крае насчитывалось 46,7 га теплиц, то в 2015 году 
было уже на площади 107,7 га. Рост в 2,3 раза. В 
прошлом году край вышел на такой объем произ-
водства тепличных овощей, которого полностью 
хватит для обеспечения собственной потребно-
сти региона в межсезонье — более 35 тыс. т.  
До конца 2018 года у нас будет построено еще 
146,7 га теплиц. 

Сейчас мы полностью обеспечены собственны-
ми «сезонными» овощами. В полтора раза пере-
крыта потребность в мясе, почти в два раза —  
по картофелю. К 2018 году эти показатели еще 
вырастут. В сравнении с 2012 годом планируем на 
14% повысить объемы производства говядины, 
на 2,4% — молока, добиться 18%-ного роста по 
плодам и винограду, в два раза нарастить произ-
водство тепличных овощей.

Всего же в АПК Ставропольского края реали-
зуется 50 инвестиционных проектов общей стои-
мостью более 81 млрд руб. 35 из них направлены 
на импортозамещение. Это тепличные комплек-
сы, селекционно-генетические растениеводче-
ские центры, овоще- и плодохранилища, оптово-
распределительные центры, молочно-товарные 
комплексы, фермы, сады и мелиоративные 
системы.

Но лучше я и другой пример приведу. Совсем 
недавно во время рабочей поездки посетил два 
новых производства, которые в этом году запуще-
ны на территории Петровского района. Это птице-
комплекс стоимостью более 770 млн руб. и линия 
по производству макаронных изделий с объемом 
инвестиций свыше 200 млн руб. У них разный мас-
штаб, разные рынки сбыта и доли на них, но каждое 
сейчас ориентировано на экспорт и успешно конку-
рирует за рубежом. 

Так что от непосредственно импортозамещения 
мы уже переходим к покорению новых рынков. 
Переходим к развитию. Тем более, что получаемые 
результаты «толкают» вперед социально-
экономический рост края. Это особенно важно.
BG: Одна из проблем АПК края — дефицит воды. 
Как сегодня развивается мелиорация на Ставро-
полье?
В. В. : Сейчас в крае насчитывается порядка  
270 тыс. га орошаемых земель. В советскую эпоху 
эта площадь была в разы больше, и предстоит 
проделать очень большую работу, требующую 
серьезных затрат, чтобы приблизиться к преж-
ним показателям.

Для этого начиная с 2014 года в Ставропольском 
крае разработана и действует подпрограмма «Раз-
витие мелиорации земель сельскохозяйственного 
назначения». За два года в ее рамках удалось рас-
ширить площадь орошения почти на 17 тыс. га. При-
чем сельхозпроизводители, участвующие в строи-
тельстве и реконструкции мелиоративных систем, 
получают бюджетные субсидии на эти цели.

Конечно, трудности есть. Отчасти работу тормо-
зит наличие межхозяйственных каналов, находя-
щихся в федеральной собственности. Из-за недо-
статочного финансирования (15–20% от потреб-
ности) они постепенно заиливаются, а их пропуск-
ная способность уменьшается. Нужна и современ-
ная мелиоративная техника отечественного произ-
водства, которая постепенно должна прийти на 
смену дорогому импортному оборудованию. 

Тем не менее процесс не останавливается. В 
2016 году в крае планируется построить и рекон-
струировать мелиоративные системы на площа-
ди не менее 3,5 тыс. га. А если заглянуть в более 
долгосрочный период, то в 2020–2030 годы оро-
шаемый потенциал Ставропольского края необ-
ходимо восстановить до 400–500 тыс. га инже-
нерного орошения.
BG: Летом в регионе прошел сильный град, постра-
дали, в том числе, предприятия сферы АПК. Как 
может край поддержать хозяйства?
В. В.: Дело в том, что в последние десятилетия кли-
матические условия постепенно меняются, и теперь 
град выпадает там, где его прежде не было. Значит, 
мы должны совершенствовать систему противо-
градовой защиты в соответствии с этими измене-
ниями. Такие поручения уже даны мною правитель-
ству края, и работа по расширению охвата террито-
рий противоградовой службой уже началась. В 
первую очередь будут созданы 10 пунктов воздей-
ствия, которые повысят защищенность Ставрополя 
и региона Кавказских Минеральных Вод. Также 
будут изучены возможности для использования 
других технологий противоградовой защиты, при-
меняемых сегодня в мире

Что касается текущего года, то на финансиро-
вание противоградовых мероприятий из краево-
го бюджета было выделено 75 млн руб. Еще  
40 млн руб. на эти цели направили сами сельхозор-
ганизации.
BG: Какие меры предприняты для поддержки мало-
го и среднего бизнеса?
В. В.: Только в 2015 году в регионе было создано 
около 2 тыс. новых предприятий малого и средне-
го бизнеса. Для поддержки этого сектора эконо-
мики из бюджетов разного уровня привлечено 
около 350 млн руб. Причем для переориентации 
предпринимательского сообщества с торговли на 
более приоритетные отрасли получателями госу-
дарственной поддержки в преимущественном 
порядке стали субъекты малого бизнеса, рабо-
тающие в области обрабатывающих производств, 
сельского хозяйства, строительства и грузопере-
возок.

В 2016 году продолжается реализация суще-
ствующих механизмов государственной поддерж-
ки. Одновременно принимаются меры по снижению 
налоговой нагрузки. Напомню, на Ставрополье дей-
ствуют «налоговые каникулы» для начинающих 
предпринимателей. Проведено снижение ставок 
налогов по специальным режимам для малого биз-
неса. Расширен перечень видов предприниматель-
ской деятельности в отношении патентной системы 
налогообложения.

Кроме того, в крае функционируют Фонд под-
держки предпринимательства, Гарантийный фонд, 
Фонд микрофинансирования, бизнес-инкубатор. 

Только в 2015 году Фондом микрофинансирова-
ния было выдано 685 микрозаймов на сумму свыше 
400 млн руб. А Гарантийному фонду удалось предо-
ставить поручительства 88 субъектам малого биз-
неса на общую сумму почти 900 млн руб., что позво-
лило привлечь в экономику края более 3,8 млрд 
руб. кредитных ресурсов.

В 2016 году планируется предоставить поручи-
тельства 100 субъектам малого бизнеса примерно 
на 1 млрд руб. и привлечь 4 млрд.
BG: Как развивается внешнеэкономическая дея-
тельность в крае? Кого вы видите в числе перспек-
тивных партнеров Ставропольского края по ВЭД?

В. В.: На сегодняшний день в экспорте Ставрополь-
ского края основные товары — это минеральные 
удобрения и зерно пшеницы. 

Если выразить структуру нашего экспорта в 
цифрах, то его основу составляют продукция хими-
ческой промышленности — 56%, а также продо-
вольственные товары и сельскохозяйственное 
сырье — 31%. В меньших объемах экспортируется 
продукция машиностроения — 6%.

Всего в крае работает более 200 предприятий-
экспортеров. Наиболее крупные из них — «Невин-
номысский Азот», завод «Ставролен», «Концерн 
Энергомера», «Арнест».

Также поставляют продукцию за рубеж такие 
предприятия, как ООО «Петровские Нивы», ОАО 
«Нарзан», ОАО «Прасковейское», ОАО «Ставбыт-
хим», ОАО «Люминофор». 

Если говорить о тенденциях, то курсовая конъ-
юнктура делает наш экспорт очень привлекатель-
ным. Возможно, вы удивитесь, но среди самых 
крупных покупателей нашей продукции в про-
шлом году на первом месте стояли США, которые 
приобрели ставропольских товаров почти  
на $200 млн.

В целом край экспортирует продукцию в 81 стра-
ну мира, почти 64% из них — государства дальнего 
зарубежья. 

В ближайшей перспективе наиболее перспек-
тивными направлениями внешнеэкономической 
деятельности остаются поставки пищевой продук-
ции в такие страны, как Китай (мясо, минеральная 
вода), Азербайджан (несырьевой экспорт), Грузия, 
Армения и Беларусь (пищевая продукция). 

С Италией планируется усилить научно-
технологическое сотрудничество. Целесообразным 
представляется и более активное взаимодействие 
с Индией. Здесь речь идет как об экспорте, так и о 
привлечении инвестиций.
BG: Что делается сегодня для повышения привле-
кательности курортов Ставрополья?
В. В.: Я бы отметил здесь две главные тенденции. 
С одной стороны, это наведение порядка. В ряде 
городов-курортов Кавказских Минеральных 
Вод за последние годы сменились руководите-
ли. На повестку дня вышли проблемы изменения 
подходов к благоустройству, территориальному 
планированию. Местные власти начали возвра-
щать все это к разумному знаменателю — устра-
нять наследие «лихих 90-х», в которые наши 
курорты много хорошего потеряли, немало пло-
хого приобрели. 

Правительство края поддерживает эти начи-
нания. Ведь от их успеха напрямую зависит облик 
наших курортов, качество жизни и отдыха в них.

Но самая важная тенденция в том, что измени-
лось отношение к КМВ на федеральном уровне. 
Проблемы ставропольских курортов были под-
няты на уровне руководства страны председате-
лем Совета федерации В. И. Матвиенко. Развитию 
Кавминвод посвящены поручения президента РФ 
В. В. Путина. Ставропольские курорты находятся 
в поле постоянного внимания правительства РФ, 
Министерства по делам Северного Кавказа, пол-
номочного представителя президента РФ  
в СКФО. 

Словом, федеральные и краевые власти нахо-
дятся в постоянном тесном взаимодействии, целью 
которого является поддержка наших курортов, 
повышение их туристической привлекательности и 
конкурентоспособности.

Что в результате? Сегодня идет работа над про-
ектом федерального закона о КМВ. Создана 
«дорожная карта» по развитию Кисловодска, кото-
рая была одобрена президентом В. В. Путиным. 
Кисловодский лечебный парк приобрел статус 
национального, произошли большие перемены к 
лучшему в облике самого города-курорта. 

Рассчитываю, что Кисловодск станет «локомоти-
вом» роста для всех КМВ в целом — что за ведущей-
ся сегодня работой последуют новые программы, 
посвященные и Ессентукам, и Пятигорску, и Желез-
новодску, и другим населенным пунктам, которые 
вместе составляют жемчужину Ставрополья и Рос-
сии — Кавказские Минеральные Воды.

Пока это дело будущего, но мы продолжаем 
работу над развитием курортов сегодня. Поддерж-
ка инвесторов, информационное продвижение, 
развитие событийного туризма — то, на что сегод-
ня Ставрополье делает ставку. 

Отмечу, что с начала этого года санаторно-
курортный и туристский комплекс КМВ увеличился 
на 16 объектов размещения общей емкостью  
1,1 тыс. мест. В их числе новый санаторий «Источ-
ник» в городе-курорте Ессентуки. Его стоимость —  
1,5 млрд руб., это прямые инвестиции азербайд-
жанского бизнеса в экономику края. 

Мы реализуем проекты государственно-
частного партнерства в туристской отрасли — 
когда государство помогает модернизировать 
транспортную инфраструктуру, ведущую к 
здравнице, а собственник со своей стороны реа-
лизует инвестпрограмму по обновлению и рас-
ширению мощностей размещения.

Кавминводы уже два века известны как крупней-
шая бальнеолечебница. Но кроме здоровья наши 
гости должны находить и что-то «для души». Поэ-
тому регион уже сейчас является площадкой про-
ведения многих привлекательных для туристов 
событий. Среди них популярные фестивали 
искусств, концерты, фестиваль воздушных шаров, 
многое другое. Планируется, что уже в этом году на 
КМВ впервые состоится праздник молодого вина. 
Мы продолжим работу над расширением предло-
жения в сфере развлечений. 

К слову, не в последнюю очередь для этого мы 
предполагаем построить в КМВ первый на Север-
ном Кавказе тематический парк. Его будет проекти-
ровать итальянская компания Zamperla, которая 
участвовала в создании парижского «Диснейлен-
да» и многих других подобных объектов по всему 
миру. Договор с разработчиком мы заключили в 
рамках Петербургского экономического форума в 
этом году. Пока он ведет свои изыскания, будут 
определены инвесторы. 

Работы, адресованной курортам, много, она 
разная. Но считаю принципиально важным, что. 
ставя для себя задачи, мы видим и перспективы. 
Наши курорты востребованы. Поток туристов в 
наш край растет ежегодно, главным образом за 
счет Кавминвод. Планируется, что в целом в этом 
году Ставрополье примет 1,4 млн отдыхающих —  
почти на 100 тыс. человек больше, чем годом 
ранее. А по нашим прогнозам, к 2030 году коли-
чество туристов может составить 2,6 млн чело-
век. Это близко к тому, что было до 1990-х годов. 
В какой степени прогнозы сбудутся, зависит 
только от нас. Поэтому курорты и для меня, и для 
правительства края постоянно будут совершенно 
особым направлением деятельности.
Беседовал иван Демидов

в ряДе гороДов-курортов 
кавказских Минеральных воД  
за послеДние гоДы сМенились 
руковоДители, поэтоМу  
на повестку Дня вышли 
проБлеМы изМенения  
поДхоДов к Благоустройству, 
территориальноМу 
планированию. 


